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Le glaive de ta superbe 

Le verset par lequel s’achèvent les dernières bénédictions de Moïse 
est fort surprenant. C’est une bénédiction d’où émanent des parfums de 
guerre : 

« Tu es bienheureux Israël, qui est comme toi ? Peuple sauvé par 

Dieu, bouclier à ton aide et glaive de ta fierté, tes ennemis se 

désavoueront devant toi et toi, tu fouleras leurs hauts lieux ! » 
(Deutéronome XXXIII, 29) 

Bonheur d’Israël au temps de la Délivrance. Hachem lui vient en 
aide et le défend. Par la puissance de Son glaive, ses ennemis sont 
contraints de cacher leurs intentions criminelles (« tes ennemis se 
désavoueront devant toi ») et le peuple d’Israël pourra fouler leur 
territoire (et toi, tu fouleras leurs hauts lieux). Mais que signifie 
l’expression « glaive de ta fierté » ? Israël se glorifie-t-il de son glaive ? 
N’avons-nous pas appris que la fierté du glaive est l’apanage d’Ésaü alors 
que la fierté d’Israël est dans ses livres ? 

Rachi a perçu la difficulté, ce qui l’a conduit à expliquer que c’est le 
Saint béni soit-Il Lui-même qui est le glaive d’Israël. Mais il n’en reste 
pas moins qu’il nous faille comprendre quelle fierté procède du glaive ? 

Moïse nous enseigne dans ce verset que la guerre pour la défense 
d’Israël – peuple sauvé par Dieu – est source d’authentique fierté. Bien 
que Dieu nous aide et nous protège et nous sauve, Il n’agit pas à notre 
place. Dans ce monde où les forces de la vilenie agissent si puissamment, 
le « peuple du Livre » ne peut combattre avec le Livre seul. Israël doit 
prendre sur lui la tâche la plus dure : apprendre la science militaire et en 
être fier – et alors Dieu l’aidera et le sauvera.  

Nous pouvons de nos propres yeux constater l’efficacité de la 
bénédiction de Moïse en nos générations de Délivrance. Depuis qu’Israël 
a décidé de tenir tête à ses ennemis et de les combattre, nous sommes 
l’objet de miracles impressionnants. Être un guerrier en Israël n’a rien 



dont on puisse avoir honte ; c’est au contraire une grande fierté du peuple 
sauvé par Dieu. 

Shaoul David Botschko 
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